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ENSAYO EZLN 

 



 
Justicia, tierra y libertad Oye tú mi llanto, óyelo, óyelo 

"Hermanos y hermanas de otras razas de otro color y un mismo corazón" 
Rezas y rezas y nada enderezas, por eso hagamos la revolución, de amor. 

Estamos exigiendo todo el respeto, Respeto al indio y a su dignidad 
Ya lo dijo Villa, dijo Zapata justicia, tierra y libertad 

Maná “justicia, tierra y libertad” del álbum Revolución de amor/ 2002, citando al Comandante Marcos. 
 

 
  

Fue como a mediodía, estábamos en clase de ciencias sociales en el salón 

correspondiente al tercero  de secundaria del  grupo B en el  Colegio Mariano N. Ruiz mismo 

que daba a la calle, la tranquilidad de la clase fue interrumpida por un violento  estruendo 

proveniente del exterior, ruidos de coches acelerándose, gritos que se hacían más fuertes al 

acercarse, pisadas firmes de gente corriendo, esto hizo quedarnos viendo entre los pocos que 

habíamos asistido  ese día, nos levantamos a ver por las ventanas cuando alguien en la puerta 

del aula gritaba un desesperado  ¡Roberto vámonos! , personas corriendo por todos lados 

afuera y ya dentro de la escuela,  se abrieron las puertas  del colegio, solo se oía que la gente 

gritaba ¡Ahí vienen los zapatistas!, recuerdo mamás despavoridas entrando por sus hijos, 

coches metiéndose en sentido contrario, un verdadero caos,  todo fue muy rápido, en un 

instante contagiados por ese miedo intangible de la sorpresiva situación todos corrimos con 

mochila  en mano y abandonamos el salón,  yo me fui al segundo piso del colegio 

acompañando de Víctor, mi mejor amigo, subimos a resguardarnos en el  baño, hasta ahora 

no sé porque lo hicimos, de repente como si  se apagara de un tajo todo el bullicio generado 

solo hubo silencio, el cual tomamos como señal que todo había pasado,  salimos cautelosos 

y   la escuela estaba desierta, solamente quedó en mi salón una compañera: Raquel, que 

lloraba desconsolada, al ratito llegó su mama y se la llevó, yo iba con mi  amigo y decidimos 

irnos caminando a nuestras casas, Comitán era un pueblo fantasma , las calles de por sí 

tranquilas en ese momento  lucían abandonadas , calladas a la fuerza por una amenaza que 

se decía zapatista, únicamente el sonar  de nuestros pasos  cortaban la pesada mudez  del 

ambiente mismo que imponía un sentimiento de vulnerabilidad, creo que mis 15 años de edad 

le  jugaban un poco al valiente y al desafío que representaba el atravesar el parque central 

que ya  era custodiado  por soldados del Ejército Nacional, parados en los portales con sus 

uniformes verdes y sus armas de alto calibre, mi caminar me hizo llegar a mi   casa sano y 

salvo, al entrar  mi padre le dijo a mi mamá, ya ves te dije sí  llegaría y nos abrazamos, en sí 

nada pasó, los zapatistas nunca llegaron Comitán y al menos aquí todo estuvo en una 

tranquilidad que observaba sentada en un saco de pólvora,  asi fue ese medio día de ese 

lunes, lunes 3 de enero de  1994. 



 

Hasta la madrugada del 1 de enero de 1994 la posibilidad de que existiera de que  una 

formación militar clandestina, armada,  con estrategia  y pusiera en jaque  la estabilidad política  

de México era algo utópico, esa madrugada se materializó con la sorpresiva aparición del 

ejército zapatista de liberación nacional EZLN, una tropa integrada por un nutrido grupo  de 

“soldados” formada por indígenas de los grupos tzeltal, tzotzil, chol, tojolabal y mam de nuestro 

estado, adiestrados y preparados para hacer frente a la desigualdad social por medio de las 

armas. Considero que el tema de las guerrillas en México se pensaba que habían visto su fin 

al morir  Lucio Cabañas. Según investigué el EZLN fue creado en el año de 1980 cuando un 

grupo guerrillero se asentó en la región  de la Selva lacandona con el fin de integrar un frente 

que diera origen a una lucha armada en el país. 

 

En esos tiempos se escuchaba que el EZLN había sido creado para generar un miedo en el 

país y que el Presidente de México en ese entonces Carlos Salinas de Gortari, se quedaría en 

el poder otros 6 años, desconozco yo si la constitución tiene una especie de apartado donde  

se permita eso, pero era una de las hipótesis más sonadas entre los adultos, a decir verdad 

1994 fue todo un año de desórdenes políticos como jamás se habían visto en el México 

moderno, lo digo por el asesinato de Colosio el 23 de marzo y el de José Francisco  Ruiz 

Massieu el 28 de septiembre, sucesos que eran una especie de radiografía de la delicada 

situación política en el país, pero volviendo al tema , el estructurar un ejército , unido , entrando 

con estrategia  no solo puede atribuírsele a una solo persona  (Comandante Marcos). 

El surgimiento de este tipo de fuerzas armadas es originado por el hartazgo de la desigualdad 

en que vivimos no solamente en el estado sino en varios lugares de la República Mexicana, lo 

irónico del movimiento zapatista que ya tiene más de 20 años de haber sucedido es que no 

importa cando lo veamos la situación es la misma, y los discursos de los presidentes y los 

políticos igual, más allá del sentimiento genuino de los indígenas levantados en armas que en 

mi particular opinión considero que en gran medida fueron utilizados, habría que ver quien 

armó a estas tropas clandestinas, quien está detrás de todo esto, con qué fin se creó este 

ejército y si el objetivo inicial fue alcanzado, ¿hallaron la autonomía?. 

 

 

 

   

 



 

Bienvenido a la pesadilla, bienvenido a la realidad. 

Si bien Chapas, (como antes le decían en los noticieros, porque estábamos tan en el desdibujo 

social que ni su nombre  era bien pronunciado)  es uno de los estados con mayor nivel de 

marginación el movimiento  sirvió para poner en el foco a nuestros municipios con uno de sus 

aspectos más lacerantes: los chiapanecos paupérrimos tanto en económica, nivel de  

educación y calidad de vida, probablemente el zapatismo tuvo la intención de que se le tomara 

en serio dentro de un sistema carente de ideas, que lo único que hizo fue actuar como en otras 

ocasiones lo había hecho, dando la mano a la vista de todos pero agrediendo a escondidas. 

Analizando en lo personal  siempre me hizo ruido la figura  del comandante Marcos, uno espera 

ver en el liderazgo de un grupo indígena a un indígena, pero Marcos dista mucho de serlo, 

considero que hasta le jugó a la imagen con ese pasamontañas negro  y la pipa que siempre 

fumaba, como un personaje. Chiapas  hoy en pleno 2020 parece no haber cambiado mucho, 

aunque en algunos municipios parecen haber alcanzado esa autonomía por la que peleaban 

en 94 la tienen, en lugares como Ocosingo, Altamirano y Palenque pero de manera arbitraria 

algunos por medio de ese fenómeno  de las mentadas organizaciones que ¡cómo han hecho 

daño a la sociedad!, en donde cualquier “miembro” de organización funge como si tuvieran 

una especia de  inmunidad ante las  obligaciones de cualquier ciudadano. 

Tristemente la realidad es que siempre existirá  la desigualdad social, las injusticias, los abusos 

de poder sobre el que menos tiene y del que está abajo, y de ahí surgirán las guerrillas, como 

una respuesta a tanta disparidad, como una válvula de  escape ante intereses menos 

populares, ya lo vimos en con Vicente Fox que tanto alardeaba en su campaña  y que en 15 

minutos resolvía lo del EZLN y en Foxilandia no pasó nada, Calderón  militarizado a Chiapas 

y extendiendo a otros estados, EPN ni se diga y hoy  penosamente ahora con este 

descerebrado de AMLO que con sus abrazos no balazos pretende conseguir una política de 

amnistía, bien lo dijo Marcos, bienvenido a la pesadilla, pero ese cortés recibimiento es para 

cada uno de nosotros los chiapanecos y parece ser que esa pesadilla no encontrará despertar, 

solamente se le cambiará de nombre, de partido, de ejército pero al paso que vamos considero 

que no claudicará. 

 “En política y televisión ya todo está escrito, solo cambia el escenario” 

Luis de Llano Palmer 
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